

Estado32
32
.com.mx

**Editoriales y Artículos
de Opinión
13 de mayo del 2023**



CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Los desaparecidos, el otro drama por la violencia

Aunque sea sede de la percepción de inseguridad, Zacatecas no es el epicentro de la barbarie que vive México, es solo una extensión de las negativas estadísticas, de la incesante y trágica violencia; es proyección de los fracasos gubernamentales que le pegan al desempeño de los actuales gobernantes, que no han de sentarse a contemplar los daños, los desastres, lamentarse y aventar culpas por doquier, sino que tienen que demostrar capacidad para lograr recuperar de la normalidad.

Con inteligencia se tiene que salir de las muchas trampas diseminadas por las regiones y municipios del estado, no es fácil llevar a cuestras el pesado trabajo de la reconstrucción, pero si buscaron la selección y lograron la elección popular, sabían del colapso económico, de la violencia sangrienta, de la precariedad presupuestaria, de la negligencia e irresponsabilidad de los legisladores, diputados y senadores; no podían haber ignorado las cifras de pobreza extrema, la productividad industrial en descenso, la frustración turística y las deficiencias en el sistema de salud, pero sobre todo, no debieron estar ciegos ante las crisis por el narcotráfico, las drogas, la criminalidad y esa variante pero dolorosa batalla de cientos de familias, que a diario salen a buscar vivos o muertos a los hijos desaparecidos.

De ninguna manera podían pasar desapercibidas las madres que hicieron del 10 de mayo dramática batalla para exigir a los gobiernos y a la sociedad, el respaldo pleno, total solidaridad y efectividad en sus respuestas para encontrar a sus desaparecidos. Habría que ser muy desgraciados, inhumanos, insensibles, indiferentes ante los conmovedores llamados en la marcha del miércoles y que culminó frente a Palacio de Gobierno para exclamar sus dolencias, decepción e impotencia al no encontrar esa humildad tan pregonada desde el poder y que por eso se han lanzado a la protesta, a la exigencia porque sean incrementados los esfuerzos para localizar a los 3 mil 595 desaparecidos en el estado, tan solo en este 2023 se cuentan 232 desaparecidos, nada absolutamente se sabe de ellos.

ORGANIZACIONES

Reforzadas por las organizaciones Familias Unidas por una Esperanza, Amor Lucha y Esperanza, Buscadoras Zacatecas, Zacatecanas y Zacatecanos por la Paz, más de 200 madrecitas salieron a las calles a gritar su dolor y desesperación, que todos sin excepción pueden imaginar el sufrimiento por ese enorme vacío que sienten. Dato esperanzador es que ya crecen las manifestaciones en Jalisco, Michoacán, Ciudad de México, Morelos, Baja California, Coahuila, Nuevo León, Aguascalientes, Guerrero, Quintana Roo y Zacatecas, todas y todos decididos a unir corazones y sus poderosas expresiones hasta encontrar a los hijos desaparecidos.

El caminar y el vocerío alzado de los cientos de manifestantes del 10 de mayo, fue altamente conmovedor; nadie pudo voltear el rostro al contrario para no compartir al menos en el sentir, el enorme sufrimiento de esas madres que celebraron su día en otra batalla más por la memoria de sus hijos que no pueden encontrar ni vivos ni muertos. Es una urgente reclamación de la sociedad, para que las fuerzas de seguridad en coordinación con los grupos buscadores, intensifiquen las estrategias para avanzar y cuando menos atemperar ese inmenso dolor en las familias de los desaparecidos.

Trotamundos

Por Raúl Muñoz del Cojo | rmuoz1970@hotmail.com | @rmuozc1970

Presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Zacatecas (Amhmzac)

Mal enfoque y pésima política

Sigo sin entender la falta de interés y las políticas implementadas en esta administración en su puesto favor del turismo en nuestro país. Leía en esta semana el informe de la Sectur en cuanto al proceso de desincorporación por la liquidación del CPTM (Consejo de Promoción Turística de México) derivado de la instrucción de Don Andrés al comienzo de su administración porque como todo lo existente y operante era corrupto e ineficiente.

Lo interesante de esto es ver los costos de dicha liquidación del organismo encargado de realizar la promoción turística de nuestro país, mismo que a la fecha suma más de 200 millones de pesos y lo peor es que esta cantidad aun no es definitiva, ya que la tendencia a incrementarse es porque no se ha terminado con el proceso de las actividades de conclusión.

Entre lo pendiente se encuentra todavía trámites ante las autoridades fiscales tales como baja de RFC, IMSS y algunos otros a cargo del Instituto para regresarle al pueblo lo robado (INDEP) y la gestión correspondiente ante el SAT. Por si esto fuera poco, las alternativas de promoción internacional que realizaba el CPTM se han reducido a sus programas llamados "Toca Puertas" donde el secretario hace tiros de precisión a mercados potenciales en los Estados Unidos.

Le podemos sumar a esto la cancelación total de la marca México ya que el presupuesto para su operación se le acaba de entregar al ejército para sus proyectos turísticos. Si hablamos de la Refinería de Dos Bocas, el tamaño de la inversión supera ya por varias partes a lo presupuestado y parece que se le invierte a una energía que tiende a extinguirse.

Es una pena sin duda que después de estos números, veamos que a pesar de todo el turismo supera en un 10% sus ingresos en comparación con los del petróleo. Lo curioso es que el enfoque sigue a las áreas equivocadas.

Si comparamos el ingreso por el gasto total del turismo internacional o recibido, nuestro país se ubicó en casi 8.4 mil millones de dólares en este primer trimestre, cifra superior en un 23.1% a la del mismo periodo en el pasado 2022. Es también la cantidad más elevada en la que se tenga registro para ese periodo de tiempo, todo esto de acuerdo a los datos publicados por el INEGI.

No se necesita ser un estadista o una persona superdotada para darse cuenta que los ingresos que se dan por parte de nuestros visitantes internacionales son ya una importante fuente de divisas para el país al superar en un 10.2% el valor de las exportaciones petroleras las cuales sumaron 7.6 mil millones de dólares en el primer trimestre del año.

Otro dato importante es que cada uno de estos turistas reportó un gasto promedio de 1097 dólares en este trimestre mencionado. De los que se internaron a México por vía aérea, el consumo máximo de ellos fue de 1204 dólares mientras que en el periodo del año anterior fue de 1157 dólares.

En Latinoamérica algunos países se ponen las pilas para recibir una mayor cantidad de turismo, Colombia por ejemplo lucha porque la inseguridad no sea un tema de importancia y que el turismo internacional crezca como es necesario.



SI DAMOS UNA VUELTA POR EL VIEJO CONTINENTE EL MEJOR REFERENTE ES ESPAÑA, PAÍS QUE DESDE HACE VARIAS DÉCADAS LE HA APOSTADO AL TURISMO, ACTIVIDAD QUE LE HA RETRIBUIDO CON CRECES.

República Dominicana por su parte vive prácticamente del turismo que recibe. Claro está que todo esto deberá de hacerse con sustentabilidad para beneficio de todos los participantes.

Podemos sumar a esta resurrección turística el turismo de reuniones el cual parece despertar con nuevos bríos después de la pandemia que acabamos de dejar atrás.

Si damos una vuelta por el viejo continente el mejor referente es España, país que desde hace varias décadas le ha apostado a esta noble actividad la cual le ha retribuido con creces. Mismo caso podemos ver en países como Francia e Italia los cuales tienen importantes ingresos por esta vía.

La tendencia mundial es el turismo sostenible en las zonas rurales del mundo las cuales complementarán sus servicios con actividades compatibles con el medio ambiente y acciones que ayuden sin problema al desarrollo de la actividad encausada a un mejor futuro.

Usted concluya lo que nos espera asignando un presupuesto para promoción a la milicia y apostando mejor por energías sucias que por la sustentabilidad de nuestro México y el mundo.

Seguimos oyendo reportes de la construcción de hoteles en territorio Maya sin autorizaciones en su totalidad, de la misma manera se sigue insistiendo en la terminación de una refinería que a futuro no tendrá mucha vida.

Así las cosas, ojalá no nos arrepintamos jamás de la calidad de gobernantes que tenemos.

Finalmente quiero felicitar al Hotel Hampton Inn de Zacatecas así como a las personas que allí laboran por haber recibido el distintivo Nacional de Calidad Turística Diamante. Sin duda son un ejemplo a seguir ya que sin importar lo bueno o malo de las temporadas, su profesionalismo y dedicación nos muestran que la perseverancia marca la diferencia. Enhorabuena y que vengan muchos más.

Le recuerdo también que para este verano o puentes faltantes su destino deberá de ser Zacatecas. Hasta la próxima.

Muy probablemente, el destino político mediato de Marcelo Ebrard sea el convertirse en la versión del “perro pateado” 2.

Empiezo por aclarar que, la expresión que da nombre a esta nota no tiene fines peyorativos, mucho menos de ofender al canciller, a quien veo, de llegar a ganar, como un presidente moderno si bien salpicado de un tinte neoliberal.

Tomo la frase de la columna del economista y analista en finanzas Darío Celis, (*El Financiero*, lunes 8 de mayo de 2023). Para éste, Manuel Camacho, al ser traicionado por Carlos Salinas, al dejarlo fuera como candidato a la presidencia, a quien el descendiente de Agualeguas sustituyó por el malogrado Colosio, al defenestrarlo “perdió la candidatura y, peor, lo culparon del magnicidio de Colosio: se convirtió en el “perro pateado”, (*Ibid.*).

Lugarteniente y siempre cercano a Camacho, 30 años después, Ebrard pareciera estar mimetizando en aquel, quien tras ser traicionado por Salinas, después fundaría un partido que no trascendió: Centro democrático, y luego terminaría muerto de un cáncer.

De trayectorias similares al surgir, y militar en el PRI, pero de personalidades distintas; en 2012 Camacho terminaría disuadiendo a Ebrard para que dejara libre el paso

“Perro pateado” 2

LEONEL CONTRERAS BETANCOURT

a AMLO; “espérate seis años -le dijo- para entonces, será tu mejor momento. Pero la fortuna y la providencia, algo que necesita todo político, no lo favorecieron. Se atravesó la línea dorada y, con el arribo de Mancera como ejecutivo de la ciudad de México, que habló de investigarlo por lo mal que se construyó la Línea 12, que terminaría colapsándose hace ya dos años, se vio obligado a exiliarse en París. Tan pronto y Obrador ganó la presidencia, regresó de su dorado exilio. Al nombrarlo Srío. de Relaciones Exteriores, de esta forma le pagó el tabasqueño el favor de declinar a la candidatura, que por lo demás perdió ante Peña Nieto.

A partir de que el presidente destapó a sus precandidatos, de donde saldrá el que va a sucederlo, Ebrard está entre los bautizados con el feo y ridículo mote de corcholatas. Todo denota, lo considera en un segundo plano. Siendo el primer bat la actual jefa de gobierno, y como bateador designado, Adán Augusto López, por si Ebrard no diera

el ancho.

Éste nunca ha ocultado sus aspiraciones de ser candidato y competir por la presidencia. Quiere ser abanderado de Morena, pero hasta ahora no le han aceptado las condiciones que pide, a saber: reglas claras y piso parejo; que las corcholatas renuncien a sus cargos; debates y encuesta abierta, y que ésta sea sencilla, constando de una sola pregunta, pero además, verificable. Lo siguen bateando, que es parecido a pateando. Lo único que ha encontrado es el silencio, pues la contienda entre los aspirinos morenos será al son que les toque el presidente, con los tiempos y formas que él dicte.

A un par de meses para que se realice la primera de las encuestas, ¿qué sigue para Ebrard? Si acepta las reglas de su partido y participa, pero si ve que siguen los datos cargados en favor de Sheinbaum, no le quedan más que dos salidas: apoyar a Adán, o bien, quemar sus naves dentro de Morena y encabezar la candidatura de Movimiento

Ciudadano, que ya fijó su postura de andar a las caiditas, acrecentar su clientela electoral y su crecimiento en cargos y espacios de gobierno, para preparar el terreno hacia el 2030. Además de los partidarios de MC, Ebrard jalaría a los disidentes del PAN, PRI y PRD inconformes con la alianza “Va por México” y quien encabece la candidatura que la representará.

De ser así, se formaría un tercer polo y estaríamos siendo testigos de una contienda por la presidencia muy reñida. Una elección de tres.

Tan pronto arranquen los tiempos oficiales de la campaña y se definan las candidaturas, los dados estarán echados. Conocido el refrendan de las urnas, sabremos si Ebrard dejó de ser perro pateado o si termina erigiéndose como un león rasurado.

PD. El SPAUAZ tiene un nuevo dirigente en la persona de Jenny (no la Westphalen de Marx) González Arenas. Condíscipula en el posgrado del actual rector, ya veremos qué tan independiente es en la defensa de los derechos y conquistas gremiales de los docentes universitarios. Esto no depende tanto de ella, sino de los agremiados; los que votaron a favor y en contra de ella. También esperamos ver cuánto cumple de lo que prometió en campaña. ■

Primero punto: el título de esta nueva entrega de Álvaro Enrígue se lo debemos a un verso de nada más, y nada menos, que Calderón de la Barca y “La vida es sueño”. Vamos ahora a “Tu sueño imperios han sido” (Anagrama, 2022): es una travesura imaginativa y literaria a través del tiempo. Si Álvaro se subió a una máquina y retrocedió un tanto de años no lo llegaremos a saber con precisión, pero en cuanto uno lee su novela casi puede asegurar que sí caminó por la arquitectura que nos describe, pues, para comenzar, tal es la descripción detallada que hace de ella.

No solo la invoca, sino que nos convoca, como si al leer ejerciéramos, también, la función de visitantes. Álvaro parece recurrir a los métodos cinematográficos y durante muchos pasajes de “Tu sueño imperios han sido”, como lectores, vamos detrás de los personajes. Y eso no se consigue únicamente con el tipo de narrador que utiliza, sino con el ángulo desde donde narra.

Es así como vemos la arquitectura tan detalladamente que parece que estamos frente a la televisión viendo una película de la época. Los colores nos resultan vivos. Las calles y plazuelas son transparentes ante nuestra imaginación. Y, lo que es mejor, aquellos honorables que la historia oficial nos ha presentado tan pulcros y excelsos, en su limpieza y casi aromas, Álvaro los describe como seguramente fueron y como nos hemos negado a aceptar: olorosos a sudor y a sangre, mugrosos, entre otros olores desagradables; y ni qué decir de los españoles. Me parece que este es un primer acierto de la novela de Álvaro Enrígue. No es fácil conseguirlo en literatura. Y menos cuando se escribe de una época cuyas referencias son únicamente los pocos documentos que se conservan de la época.

De hecho, Álvaro Enrígue señala, en una entrevista para la revista “Letras Li-

Tu sueño imperios han sido

ÓSCAR GARDUÑO NÁJERA

bres”, cuando le preguntan acerca de “cómo se construye Moctezuma, o este Moctezuma al menos, ¿en pleno siglo XXI? Mayormente con cariño... Tenemos un solo testimonio directo de lo que sucedió entre abril de 1519 y noviembre de 1521: la carta que escribió Cortés después de que lo echaron de Tenochtitlan. Y es un documento definitivamente poco confiable, que puede ser leído en clave de comedia. En la primavera de 1519 desembarca en Veracruz y avisa en la corte de que fundó un municipio y que, como autoridad municipal, ha decidido cambiar la expedición de exploración a ocupación” (“Letras Libres, Entrevista con Álvaro Enrígue: ‘La historia no existe. Existen algunos archivos que interpretamos siempre a conveniencia’, Andrea Toribio, marzo, 2023”).

Y luego tan sólo queda la imaginación. Nada más. Partir de este punto para desdramatizar lo que la historia se ha encargado de contextualizar como puro y cristalino hasta hacer de presencias como la de Moctezuma o Cortés (claro que con sus salvedades) casi seres angélicos en cualquier biografía escolar (¿aún se venden en papelerías?).

Porque “Tu sueño imperios han sido” se esconde tras de un atrevimiento juguetón que busca “semantizar” de un modo diferente la historia (por eso es importante la declaración que hace Enrígue respecto a la definición de “historia”) tantas veces repetida. Si bien parte de un punto: la llegada de Hernán Cortés, junto con nueve capitanes, dos traductores, y 27 caballos, a Mexhico-Tenochtitlan, parto también de las distintas y juguetonas posibilidades que siempre se presentan al contar una



buena historia: aquello que pudo haber ocurrido el 8 de noviembre de 1519, cuando Hernán Cortés llegó a Tenochtitlan, donde, según una precisión de uno de los acompañantes de Cortés (una precisión que parece cobrar eco a lo largo de la novela) “lo difícil no es entrar en la capital, sino salir de ella”; tal observación dimensiona el sitio a donde han llegado y las posibilidades de las que se admira Jazmín Caldera de lo que a él ya se le figura como una cárcel.

Fiel a sus procesos narrativos e investigaciones, los cuales lo han hecho acreedor, en 1996, al Premio de Primera Novela Joaquín Mortiz con “La muerte de un instalador” (Joaquín Mortiz, 1996) y, en 2013, el Premio Heralde de Novela y el

Premio Ciudad de Barcelona con “Muerte súbita” (Anagrama, 2019) en “Tu sueño imperios han sido” prevalece también ese humor que hace que las obras literarias de Enrígue se alejen de ese pantanoso fervor a presunción que en muchos autores mexicanos del siglo XXI sí abunda.

Lo simbólico tras de “Tu sueño imperios han sido” es que acudimos al encuentro de dos mundos. Por una parte, Enrígue nos presenta de una manera magistral a en un ocasiones cruel Moctezuma II “El Joven”, quien, en un pasaje de la novela, no duda en mandar a ejecutar inmediatamente a su prima cuando no le ha advertido de quién es en realidad, y el conquistador.

Debemos imaginar dicho encuentro dentro del marco cronológico: no solo son dos lenguas opuestas las que ahí se presentan (y cuentan con los traductores Aguilar, el fraile, y Malinalli) sino dos realidades totalmente lejanas las que se enfrentan cara a cara con algunas devastadoras similitudes: la pasión por la violencia y por el hambre de la venganza.

Hay otros autores mexicanos recientes que le han apostado, junto con Enrígue, a ficcionar desde épocas pasadas. Supongo que es un fenómeno literario que se está dando en las letras mexicanas del siglo XXI. Para Álvaro Enrígue, sin embargo, no es novedad porque ya ha trabajado antes con métodos semejantes. No obstante, en esta propuesta destaca por su brevedad y por su precisión, así como por dejar la sorpresa y la emoción para un muy buen final.

Sin duda es una novela que realmente vale la pena. Una reconstrucción histórica más allá de lo que las series televisivas comerciales pudiesen ofrecer, en caso de que quisieran acercarse al tema. Lo que escribe Álvaro, ya lo señalamos al inicio, tiene mucho de cinematográfico, pero él no nos presenta un filme, nos presenta una novela hecha y derecha. ■

La SCJN, descabezada con Zedillo, golpista con AMLO

BENJAMÍN MOCTEZUMA LONGORIA

Hay que entender que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) es una institución histórica (no es eterna y sus características van a la par de la coyuntura social), integrada por hombres y mujeres de carne y hueso; está lejos de ser un organismo pulcro, de immaculadas e iluminadas personas tan especiales frente al resto de la sociedad y hasta de los más altos jerarcas de la clase política mexicana.

La práctica profesional, de los actuales ministros mexicanos, parte de la base de una separación, de ellos y su familia, del resto de la sociedad. Sólo se rosan con la cúspide de la oligarquía política y económica. Su forma de vida es totalitariamente aburguesada y, con excepción del trabajo de los ministros, las actividades del resto de sus familias suelen ser parasitarias y de despilfarro, al fin que paga el erario.

Simplemente el pueblo mexicano paga la vida de excesos y derroche de ministros y sus familias. Este "pago" es el vínculo, casi único, con el resto de la sociedad. Su vida diaria transcurre rodeada de "guaruras", vehículos blindados, restaurantes exclusivos y excedido proteccionismo institucional, que presenta a esta "clase social" como "casta divina", semejante a un reinado o sultanato, lo demuestran 40 privilegios denunciados por el Senado de la República y reiterado por AMLO en su tradicional mañanera.

En las redes sociales se insiste en saber los motivos por los cuales el presidente López Obrador no se ha sacudido a los actuales ministros y nombrar a otros, como lo hizo Ernesto Zedillo en 1994. La respuesta es sencilla, y a la vez compleja: la SCJN es histórica, vivimos dos momentos económicos y políticos distintos.

La llega a la Presidencia de la República, de Ernesto Zedillo, se da en un contexto en el que el Patrón de Crecimiento Económico Neoliberal, en México, ya llevaba dos sexenios. La profundización de ese modelo de sociedad requería de modificar el llamado Estado de Derecho (tampoco es eterno, sino cambiante, histórico), la llamada Reforma del Poder Judicial de 1994 y el cambiar a todos los ministros respondió a esa necesidad (se modificaron leyes, también reformaron las instituciones encargadas de hacerlas cumplir y se nombró a los responsables de ejecutarlas), por decisión del Poder Ejecutivo y con el apoyo del PRI y el PAN en el Poder Legislativo. Lo que, para muchos analistas y políticos, representó un "Golpe de Estado Técnico" y la evidencia irrefutable de la supremacía del Poder Ejecutivo de

entonces con respecto al Poder Judicial y Legislativo.

Aunque Salinas de Gortari y Ernesto Zedillo continuaron coincidiendo, en la columna vertebral del modelo neoliberal, las diferencias de intereses de sus respectivos grupos fue un ingrediente adicional en el que debe tomarse en cuenta los fraudes electorales a favor del PRI; el asesinato de cientos de luchadores sociales de la izquierda; del candidato presidencial del PRI, Luis Donald Colosio; del secretario general de ese mismo partido, Francisco Ruiz Massieu; del Obispo Posadas Ocampo; la insurrección del EZLN; el encarcelamiento de Raúl Salinas, hermano del expresidente Carlos Salinas, principalmente.

Actualmente, el contexto económico y político mexicano es muy diferente. La sociedad mexicana optó, por la mayoría electoral (es decir, democráticamente) retirar el Patrón de Crecimiento Neoliberal, que es dictado por las naciones imperiales para resolver los problemas de ellas basadas en un moderno neocolonialismo. Regular esa nueva realidad ha llevado a importantes reformas legales que repercuten en la economía, política, educación y en las condiciones de vida social, pero también en las instituciones, dado que ambos aspectos deben estar acorde a lo que nuestro presidente ha llamado el Modelo del Humanismo Mexicano.

Los reductos de la derecha corrupta mexicana y las "castas divinas", entre las que se encuentran poderes fácticos, un puñado de intelectuales y las cúspides de instituciones, como el INE y la SCJN (socialmente ya muy desgastados por sus excesos, clasismo, racismo y corrupción), hacen uso torcido de las leyes y sus instituciones para oponer férrea resistencia a la amenaza de perder los privilegios de sus "castas divinas".

La tendencia lógica e histórica camina diferente a estas castas. Lo que momentáneamente parecen triunfos constituyen afrontas sociales que se acumulan y acrecientan el descontento social. La defensa de sus intereses es contraria a las aspiraciones de las grandes mayorías. El golpismo que "celebran" sólo permiten tomar una mayor conciencia social.

Green que ellos, y las instituciones que manejan, crearon a la sociedad y que pueden dominarla. La realidad es a la inversa: la sociedad crea sus normas, las instituciones encargadas de administrar y procurar que se apliquen. También la sociedad decide quienes la representen en esos órganos sociales. Por eso, elegir democráticamente a los ministros es congruente con la ampliación de las libertades y de la vida democrática de México. ■

Llegó el tiempo de las mujeres en el SPAUAZ

GERARDO ROMO

El patriarcado que se sostuvo, durante casi medio siglo de vida, en el Sindicato del Personal Académico de la Universidad Autónoma de Zacatecas, sufrió una fractura en sus cimientos, que se espera sea irreversible con el triunfo de la doctora Jenny González Arenas, quien tras los comicios del jueves pasado, se convertirá en la primera mujer al frente del SPAUAZ.

Con su llegada, las docentes del SPAUAZ esperan que se visibilice, de mejor manera, el trabajo de las mujeres, que se les reconozca con el goce pleno de sus derechos laborales y que se perfeccionen los mecanismos para combatir la violencia machista contra ellas en las unidades académicas, la cual está normalizada.

También que se erradiquen malas prácticas en las que se sigue discriminando la cuota de género necesaria en todas las unidades académicas, donde incluso se obstaculiza el ingreso de futuras académicas si ostentan abiertamente una postura feminista por encima de sus capacidades y trayectoria académica.

"Yo me tardé 20 años para que la universidad me hiciera acreedora del tiempo completo más diez, (mayor categoría de horas clase frente a grupo); en contraste, los hombres obtienen esa misma condición laboral, en 10 años o menos, en una clara ventaja por el sistema patriarcal que se mantiene", refiere la doctora Emilia Reséndiz Guerrero, quien tiene una vida laboral de 47 años en la Universidad Autónoma de Zacatecas.

La doctora en Humanidades, Juana Elizabeth Salas Hernández, confía que este nuevo Comité Ejecutivo del SPAUAZ, con sello de mujer (pues la mayoría de sus integrantes lo son), genere cambios estructurales urgentes.

"Con la doctora Jenny al frente del sindicato se dio un momento histórico en el avance sustantivo para reducir la brecha de género y ojalá también la salarial, hay muchas mujeres contratadas por honorarios sin derechos laborales, eso tiene que cambiar", señaló.

Y desde luego se espera terminen las prácticas machistas, como la que, en 2016, protagonizó el entonces secretario general del SPAUAZ, Crecenciano Sánchez, quien, para festejar a las mamás docentes, contrató 4 *strippers*, en una ocurrencia misógina.

Geovana Esparza Jasso confió que, con el nuevo Secretariado General del SPAUAZ, los protocolos de violencia se perfeccionen al tiempo de que se erradiquen prácticas machistas.

"Tan sólo es importante resaltar

cómo en esta celebración del *Día del Maestro*, la mayoría de reconocimientos por trayectoria a docentes de 30 y 25 años, mayoritariamente, se entregaron a profesores", señaló.

Jaira Barragán, docente en la unidad académica de Psicología, resume así lo que será la tarea de la nueva secretaria general del SPAUAZ: "va a ser toda una travesía para la doctora Jenny, deseamos con ella una perspectiva distinta, las mujeres tenemos problemas muy particulares como combinar dar clases con la crianza, por ejemplo, eso lo vimos en la pandemia, las maestras no descansaban, mientras daban clases también se encargaban de sus hijos e hijas, de hacer de comer... son particularidades que los hombres no ven y que deben ser visibilizados y atendidos, es una cuestión histórica".

Las mujeres del sindicato confían que, con este aire refrescante, se generen tejidos de solidaridad y redes de apoyo actuantes dentro de la universidad.

"Es necesario que entre mujeres seamos solidarias y no nos pongamos el pie, es necesario que nos unamos", explicaba una docente a otra mientras en el teatro Calderón ayer, el rector Rubén Ibarra entregaba reconocimientos, en su mayoría hombres, por su desempeño dentro de la institución.

El golpe al patriarcado sindical quedó ahí como recordatorio de la lucha de las mujeres por mejores condiciones.

El triunfo de Jenny González Arenas no agradó a las cúpulas patriarcales de la universidad.

En tanto, la doctora González Arenas apenas y supo de su histórica victoria de la que fueron testigos las autoridades laborales federales y el notario público, Jaime Casas Madero, hizo un llamado a la unidad de todas y todos para hacer valer el Contrato Colectivo de Trabajo y su respeto irrestricto.

"Tenemos que trabajar por la reforma estatutaria, tenemos que trabajar por reactivar la vida sindical y empezar a revisar todos los derechos que están pendientes para comenzar a exigirle al patrón su cumplimiento", dijo.

Las feministas de la UAZ advierten que el patriarcado se empeñará en poner trabas constantes a la nueva secretaria general del SPAUAZ, para descalificar la capacidad de las mujeres de encabezar rumbos y prácticas distintas, más democráticas y efectivas.

Buena suerte, doctora Jenny, en esta encomienda en favor de la comunidad universitaria, desde el sindicato más importante de Zacatecas. ■

▷ RAYUELA

Notable, que nuestros diputados no den una contra los cárteles, pero sean tan eficientes para criminalizar a una mujer.



Barrio de la Estación (II)

Hace quince días dejamos pendiente la conclusión del recuento histórico del Barrio de la Estación. Entonces hablé de cómo un espacio yermo, periférico a la zona central de la ciudad, pasó a convertirse en un núcleo poblacional que fue delimitando el crecimiento de Zacatecas a finales del siglo XIX y principios del XX, bajo la dinámica de un medio de transporte como lo fue el ferrocarril.

La instalación de la Estación trajo consigo el concomitante desarrollo de otros rubros, así como la natural presencia de viviendas y espacios diversos como escuelas, comercios y un templo. Precisamente finalicé la anterior entrega recordando que en 1891 se colocó la primera piedra del templo Diocesano de Nuestra Señora de Guadalupe -o Guadalupeito-, obra impulsada por el hidrocalido José Anastasio Díaz López, bajo el mandato de la diócesis.

El templo, de cruz latina y estilo ecléctico (es decir, una mezcla de diversos estilos que van desde el *art nouveau*, el neogótico, neoclásico hasta el barroco), fue construido por Refugio Reyes en lo que se entendió como un complejo de caridad cristiana donde además del templo, hubiera un asilo para las y los niños pobres de aquel paraje que se educarían bajo los principios de la urbanidad cristiana. Este templo hasta la fecha cuenta con uno de los acervos pictóricos virreinales más importantes del estado, resguardando obras de pintores de la talla de Cristóbal de Villalpando, José de Alcibar, Miguel Cabrera, entre otros.

Volviendo al tema, cabe destacar que hasta entonces -principios del siglo XX-, este territorio era la orilla de la ciudad, una parte marginal, habitada sí, pero muy determinada por las actividades industriales. No solo la Estación del Ferrocarril se situaba en estos lugares, sino también un conjunto de espacios dedicados a la minería y el beneficio de los metales. Unos metros adelante se situaba la Hacienda de 5 Señores, ahora colonia y avenida con el mismo nombre, mientras que muy cercana a la Estación se encontraba la negociación minera de La Unión, abarcando espacios que ahora pertenecen al

boulevard, a las instalaciones del hospital del ISSSTE y el puente cercano.

Incluso, si hacemos un ejercicio de memoria, seguramente recordará que, hasta hace muy pocos años, frente al centro comercial La Futura, se encontraban unas bodegas abandonadas y llenas de óxido que eran conocidas por los vecinos como “la Unión”, y no eran más que los restos de tal negociación minera. Y ya que hice mención de La Futura, espacio de grata memoria para la *chavorraque* zacatecana, conviene señalar que este centro comercial fue establecido a principios de los años ochenta cuando esta calle ahora muy transitada era un altozano lleno de árboles y matorrales. A finales de la década de los setenta, esta zona aún no había sufrido grandes modificaciones. Mi madre aún recuerda las llamadas “casitas” del ferrocarril y un enorme espacio vacío por el que se transitaba para acudir al centro de la ciudad.

La Futura, nombre que evoca lo moderno, fue uno de los primeros centros comerciales en Zacatecas donde se mezclaba la vida social con lo comercial. Contaba con un cine que en su posterior decadencia se convirtió en una sala cinematográfica para adultos, pero que en sus inicios reunía a quienes acudían deseosos de ver los más recientes estrenos de la pantalla grande. Seguramente usted que me lee acudió en alguna ocasión. El dinamismo actual de la plaza ahora está dictado por albergar las oficinas del SAT, pero más allá de ello, nada queda de sus antiguas glorias.

Para finalizar, hay dos monumentos conmemorativos que recuerdan el ajetreo cotidiano de la antigua estación de pasajeros. Por un lado, la locomotora Niágara 3030, -llamada coloquialmente *La Carabina*- que formó parte de un grupo de 32 locomotoras de vapor numeradas de la 3025 a la 3056 adquiridas por Ferrocarriles Nacionales de México en la década de los cuarenta del siglo pasado, así como la placa conmemorativa de 1966 cuando se dio la renovación de la terminal de pasajeros. Ambos, sin embargo, solo son recuerdos mudos de lo que un día fue el símbolo de progreso de la ciudad.



ALFREDO FEMAT SE PONE LOS GUANTES DE BOX.

Las declaraciones del del senador republicano por Louisiana, **JOHN NEELY KENNEDY**, sobre México, vaya que le prendieron un cuete al diputado federal petista, **ALFREDO FEMAT**, y las condenó, al considerarlas ignorantes, xenófobas y racistas, y hasta que constituyen un insulto a la memoria de la familia **KENNEDY**, al Congreso y a la historia de los Estados Unidos de América, así como la historia de la relación bilateral que han tenido estos países a lo largo del tiempo. Al senador gringo le refirió que hablar de México de manera racista es ignorar el arte, la cultura y la ciencia que llega desde este país hacia tierras estadounidenses, pero como bien se dice: la gente habla de lo que conoce y parece que **KENNEDY** solo conoce el mundo del narcotráfico.

MARCELO EBRARD NO SE QUEDA CALLADO.

Otro que también se fajó fue el canciller **MARCELO EBRARD CASaubÓN**, quien para pronto respondió los pésimos comentarios que hizo el tal **KENNEDY**, a quien consideró que es un "señor ignorante y racista" cuyos ataques contra México representan una "posición minoritaria y electorera" en Estados Unidos, pues "es ese tipo de personas que están buscando notoriedad, atención pública, ofendiendo a México". Ya era hora de que alguien les hablara fuerte y de frente a los vecinos del norte que han osado ofender a México con sus comentarios, cuando lo que se requiere es fortalecer la buena vecindad. Digo, si solo tuviéramos de por medio el muro, cada quien clavaba sus clavos de su lado y colgaba lo que quisiera, pero hay tanto en común, que no se puede permitir ese maltrato.



NO SE ACEPTARÁN MÁS DE MIL MIGRANTES.

A propósito de **MARCELO EBRARD**, reiteró que México no aceptará más de mil migrantes que EU haya echado del país en un afán de repatriarlos a sus respectivas naciones, y no porque

RAMONA VERDE

ahora esté en plan de capricho luego de la agresión del **KENNEDY**, sino porque sencillamente México no tendría capacidad para atender a tanta gente –digo, pos si luego no se dan abasto con los mexicanos, menos con tanta gente de otros lados-. **EBRARD** recordó que esta medida está vigente desde hace tres años y con todo y la política migratoria de EU de no querer a gente de otros países, no podrán recibir más gente. Baste recordar que hace dos años, en un solo mes fueron recibidas 16 mil personas y eso no puede ser posible. Eso es lo que debería pensar el senador estadounidense en vez de andarnos diciendo de cosas...

EN LA UAZ ESTÁN DE PLÁCEMES.

Pero no nos referimos a la contienda por la dirigencia del SPAUAZ –que hay que reiterarlo, históricamente ha sido la más competida y estamos ante la primera vez en que este sindicato sea dirigido por una mujer- si no porque hay muchos maestros de gran experiencia académica y antigüedad en la máxima casa de estudios, además de su integración y permanencia en el Sistema Nacional de Investigadores, que se merecen el reconocimiento por ello y qué mejor que sea en el marco del Día del Maestro, como lo decidió el rector **RUBÉN IBARRA**. Son muchos los nombres reconocidos, como la doctora **MARIANA TERÁN**, quien fue distinguida por su trayectoria, para que vean la calidad de la melcocha. No por nada es la máxima casa de estudios, si tiene personal altamente calificado...



EL COBAEZ ESTÁ EN LA CUERDA FLOJA.

Con la postura del director del Issstezac, de que sí o sí se reforma la ley que da vida al instituto o de plano se declara su extinción, donde también andan bailando con la más fea es en el Cobaez, porque tienen un fuerte adeudo con el Issstezac y nomás no han podido bajarle a la deuda. Es más, ya se le debe tanto, que la directora del Cobaez, **MIRNA GARZA**, ni tiene la cuenta a la mano, porque cuando se tiene dinero, lo que se paga son intereses. Evidentemente que este adeudo se le suma a otros que **NACHO SÁNCHEZ** tiene en la lista negra y si recibiera los pagos, otro gallo cantara...



**ALEJANDRO
BRAVO**

Terapeuta Existencial
Correo: cypesc@gmail.com

Encadenados

“Mundo de fantasías”

Con frecuencia caemos encadenados a ciertos pensamientos del pasado, que conforme más recurrentes son en nuestra mente, más conflicto generan en nuestra existencia. La mayoría de esos pensamientos, incluyen alguna especie de arrepentimiento, decepción, melancolía y en otros casos, un poco de culpa. No se tiene que ser tan rudo cuando se trata de mirar al pasado, en cambio, se puede tener un poco de coraje para poder ser capaz de reflexionar más y crear una visión que tome esto en cuenta de una manera diferente.

Creo que cuando nos cegamos con los recuerdos del pasado, anulamos la capacidad de vivir el presente, mucho menos se es capaz de proyectarse al futuro. Los hechos del pasado, por muy tormentosos que puedan llegar a ser, son a su vez una ventana a otros mundos, mundos que esperan poder ser creados, una vez que se abandone el mundo de las

fantasías pasadas.

Hay mucha sabiduría al reconocer que se tiene muchas experiencias, pero hay más sabiduría cuando se reconoce que en cada nuevo día, no repetimos ninguna otra experiencia, por el contrario, experimentamos muchas nuevas más.

El amor a la vida, tiene que ver con el movimiento, con los objetivos y los proyectos, pero más que nada con vivir intensamente en el tiempo transcurrido, habitamos en un tiempo vivido. Esta es la clave y no me refiero a vivir en el aquí y ahora, me refiero a que lo que específicamente está ocurriendo en este momento, al mismo tiempo que está sucediendo, también dejará de serlo, si uno entiende esto, podrá entender como el hecho de ser, es parte de fluir con el tiempo, y como el tiempo no se detiene, es dar la razón a que nada, durará para siempre.

Ya en otro momento he citado a Heidegger (Filósofo Existencial), re-

firiéndose a que desde que nacemos, ya somos lo suficientemente maduros para morir. Pero hace poco escuché a Emmy van Deurzen (Terapeuta Existencial) haciendo la misma cita y exponiendo que la madre sabe, que ella es consciente de que, si a ese bebe no se le brinda el cuidado correcto, el bebe morirá, por ende, se preocupa, sabe que ese bebe necesita de su atención.

CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ